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● La estrategia considera seis 
ejes para frenar el delito en la 
Ciudad de México

● Prevén que el impacto social 
será alto porque se relaciona con 
otros crímenes
ANTONIO BAUTISTA / P. 2

Clara Brugada 
presenta plan para 
combatir el robo 
de autos y motos

De Interés          
    General

▲ Los habitantes de las colonias Fimesa I, II y III y El Paraje, 
lograron evitar el bloqueo de las autoridades, a la altura de La 
Marquesa, en su traslado a la capital mexiquense. Al llegar, 
se manifestaron afuera del Palacio de Gobierno estatal y 
posteriormente frente a la Cámara de Diputados, en donde 
arrojaron al piso los letreros que arrancaron de las calles de sus 
colonias con los nombres de programas sociales y frases del 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Los manifestantes 
aseguran que solo quieren que se realice una consulta para saber 
si la mayoría de sus vecinos está de acuerdo con el cambio o si 
prefieren mantener el actual. Foto Emilio Varela

Piden que intervenga la gobernadora

Protestan los
habitantes de
Fimesa por
nomenclatura
“lambiscona”

● Juntaron mil firmas y 
aseguran que afecta a más de  
5 mil familias de la zona

● En Toluca solo los recibió 
personal de atención 
ciudadana del gobierno estatal

GERARDO CARMONA/ P. 5

● La presidenta llamó a la 
serenidad y solo atenerse a los 
decretos firmados

REDACCIÓN / P. 2

EU inicia redadas 
de migrantes; 
Sheinbaum pide 
“cabeza fría”

● Consideran que ya no hay 
posibilidad para el diálogo con 
la alcaldesa de Tultitlán 

● Piden que el IEEM organice 
una consulta sobre el cambio 
de nombre a su colonia



ANTONIO BAUTISTA

Clara Brugada, jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, presentó 
un plan de seis ejes para combatir 
el robo de automóviles y motoci-
cletas, un delito considerado prio-
ritario debido a su impacto social 
y su relación con otros crímenes, 
como la venta ilegal de autopartes.

En conferencia de prensa, la 
mandataria destacó que esta es-
trategia es fruto de semanas de 
trabajo en coordinación con el 
Gabinete de Paz y Seguridad.

“Es uno de los delitos que sien-
te más la población. Además, está 
ligado a otros delitos, es decir, el 
robo de vehículos, el robo de auto-
partes, la venta ilegal de autopar-
tes. Así que se tiene que entrar de 
manera integral a combatir cada 
uno de estos delitos”, detalló.

El plan incluye medidas especí-
ficas para la prevención del robo 
de vehículos, el fortalecimiento 
tecnológico, la investigación y  
también las reformas legales que 
permitan optimizar las herra-
mientas disponibles. 

Precisó que se ejecutará en 
coordinación con la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, el C5 y la 
Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México.

Entre las acciones inmediatas, 
se considera la entrega más de cá-
maras al C5, destinadas a inhibir 
el robo en zonas de alta incidencia.

“Tenemos el gran compromiso 
de duplicar el número de videocá-

maras para la ciudad. Por supues-
to que eso ayuda, pero también 
vamos a adquirir arcos lectores 
que detectan los autos que sean 
robados”, puntualizó.

También se implementarán es-
tacionamientos seguros y la ins-
talación de módulos para la com-
praventa de autos y se impulsará 

incluir las motos en el Registro 
Público Vehicular (Repuve).

El titular de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC), Pa-
blo Vázquez aseguró que el robo 
de vehículos y motocicletas con 
violencia está en un mínimo his-
tórico, al pasar de 13.8 robos en 
2018 a 2.9 en 2025.

Por su parte, la fiscal general, 
Bertha Alcalde, adelantó que se 
va a construir un centro de mando 
que integre elementos tanto de la 
SSC, la Policía de Investigación, 
la Fiscalía capitalina, la Guardia 
Nacional y el C5, dedicado exclu-
sivamente al robo de vehículos.

REDACCIÓN 

Mientras las redadas de migrantes 
anunciadas por el mandatario de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
comenzaron el segundo día de su 
mandato, la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, aseguró que se 
debe tener “la cabeza fría”.

La mandataria sostuvo que an-
te las primeras órdenes ejecutivas 
de Trump, que ponen en la mira a 
México, hay que tener “la cabeza 
fría” y hablará únicamente de los 
decretos firmados, sin enfocarse en 
las declaraciones.

 Aunque Sheinbaum señaló que 
la mayoría de las medidas ya se apli-
caron en el primer día en el poder 
del magnate.

“Es importante siempre tener la 

cabeza fría y referirnos a los decre-
tos firmados, más allá del propio 
discurso”, dijo la mandataria.

Sheinbaum dedicó la primera 
parte de su conferencia para dar 
contexto de los decretos firmados 
por Trump, de los cuales, dijo, al-
gunos se aplicaron en el primer 
mandato del magnate.

Respecto a la declaratoria de 
emergencia en la frontera sur, sos-
tuvo que era igual a la de 2019.

“Es muy similar, prácticamen-
te el mismo que el decreto que él 
firmó en su primer periodo, en el 
2019. Si ustedes comparan los dos 
decretos, tiene sus diferencias, pero 
es muy similar”, puntualizó la pre-
sidenta Sheinbaum.

Por esa razón, insistió la man-
dataria, “no es algo novedoso, sino 
que ya existía”, pero fue un decre-

to que el expresidente Joe Biden 
eliminó y ahora es reinstaurado.

Además, la presidenta emitió 
tres principios. “Que el pueblo de 
México tenga siempre la certeza 
de que vamos a defender nuestra 
soberanía y nuestra independencia. 

“Siempre vamos a apoyar a las y 
los mexicanos que están en Estados 
Unidos y nosotros actuamos en el 
marco de nuestra Constitución y 
nuestras leyes”, expresó.

Arrestos, en iglesias escuelas 
y hospitales

El comienzo de las redadas migra-
torias prometidas por el presiden-
te, Donald Trump, para su segundo 
Gobierno comenzaron este martes, 
un día después de que el republica-
no tomara posesión del cargo, infor-

mó Tom Homan, el llamado nuevo 
zar de la frontera.

Homan dijo que los agentes del 
Servicio de Inmigración y Aduanas 
(ICE, por sus siglas en inglés) esta-
ban listos para aplicar “la ley como 
se debe”.

También indicó a Fox News en 
días recientes que la instrucción a 
los agentes migratorios fue: “Cén-
trense primero en los peores, quie-
nes son una amenaza a la seguridad 
pública, pero no hay nadie fuera de 
consideración. Si están en el país de 
manera ilegal, tienen un problema 
y les va a tocar”.

Ahora será posible que estos ope-
rativos puedan llevarse a cabo en 
hospitales, iglesias y escuelas.

El Departamento de Seguridad 
Nacional confirmó en un comuni-
cado que así será.
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22 de enero 2025 EU inicia redadas de migrantes  

y Sheinbaum pide “cabeza fría”

Detienen en CDMX a 
ligado a Ayotzinapa 
David “N”, El Chino, ligado a la 
desaparición de los normalistas de 
Ayotzinapa, fue detenido en la al-
caldía Xochimilco de la Ciudad de 
México. “Elementos de la Defen-
sa, Semar, FGR, Guardia Nacional 
y SSPC detuvieron a David ‘N’, 
alias Chino o Bombero, se le ase-
guró un arma de fuego abastecida 
con cuatro cartuchos, un envolto-
rio con metanfetamina y dos bol-
sas con mariguana, además de dos 
teléfonos celulares”, señalaron las 
autoridades en un comunicado. 
De acuerdo con la información 
oficial, esta persona era elemento 
de confianza de Gonzalo Martín 
Souza Neves, El Uruguayo, y a 
quien se identifica como miembro 
de Guerreros Unidos, “involucra-
do con la desaparición de los 43 
estudiantes y condenado por deli-
tos de narcotráfico hacia Estados 
Unidos”.

La primera edición de la Noche 
de Museos 2025 se efectuará el 
próximo 29 de enero y las activi-
dades se iniciarán a las seis de la 
tarde. Como sucede en cada tem-
porada, habrá diversas sedes que 
se sumarán al programa que sur-
gió en 2009, a fin de promover los 
eventos culturales. De hecho, la 
Secretaría de Cultura de CDMX, a 
través de la Dirección General de 
Patrimonio Histórico, Artístico y 
Cultural, llevó a cabo esta misión 
en colaboración con 24 recintos 
culturales. En esta ocasión los 
asistentes tendrán acceso a nueve 
sedes culturales y una actividad al 
aire libre. El eje central de todas 
es fomentar la cultura de una 
manera artística, mientras las 
personas se deleitan en todos los 
aspectos con experiencias que ac-
tivarán todos sus sentidos.

LA CDMX EN BREVES

César Hernández 

César Hernández 

La Noche de Museos, a  
la vuelta de la esquina

HABRÁ MÓDULOS SEGUROS PARA VENTA DE VEHÍCULOS

La jefa de Gobierno anuncia seis ejes contra el delito que 
tiene fuerte impacto social y relación con más crímenes

Clara Brugada presenta 
estrategia para abatir el 
robo de autos y motos

 La jefa de Gobierno de la 
CDMX, Clara Brugada, señaló 
que tienen el compromiso 
de duplicar el número de 
vieocámaras en las zonas de alta 
incidencia. Foto Especial



GERARDO CARMONA

El Tribunal Electoral del Esta-
do de México (TEEM) también 
solicitó a los diputados locales 
una ampliación a su presupuesto 
2025 para hacer frente al proce-
so electoral extraordinario para 
elegir jueces y magistrados en el 
Estado de México.

Martha Patricia Tovar Pescador, 
magistrada presidenta de esta ins-
titución, señaló que necesitarían 
un monto similar al que ejercieron 
el año pasado, en que hubo tam-
bién un proceso electoral, es decir, 
400 millones de pesos adicionales 
al recurso regular anual.

Señaló que entre las cosas que 
más se necesitan en año electoral 
está la contratación de personal 
eventual adicional porque se prevé 
que el número de impugnaciones 
sea importante, ya que todos los 
candidatos serán especialistas en 
derecho.

El presupuesto que la Legislatu-
ra aprobó para el TEEM este año 
asciende a 235 millones de pesos, 
aproximadamente, casi 400 millo-

nes de pesos menos de lo ejercido 
en 2024, con proceso electoral. 
“Pareciera mucho, pero lo que 
necesitamos más es en el tema 
del Capítulo 1000, que se refiere 
a personal”, precisó la magistrada.

Aseguró que, de todos modos, 
han hecho el ejercicio de realizar 
ajustes al presupuesto para tra-
tar de enfrentarlo, ya que, dijo, 
el Tribunal está consciente de la 
situación económica, pero sí es 
necesario ampliar el personal.

“Estamos sufriendo un poco 
en el tema del factor humano. Sí 
tenemos menor personal hasta 
este momento. Esperemos poder 

contar con mayores elementos 
humanos para poder sacar el tra-
bajo”, señaló. 

“Hay que recordar que, en este 
momento, el Tribunal Electoral, 
que debe tener cinco magistratu-
ras, actualmente solamente somos 
tres, dos designadas por el Senado 
y una más en funciones. Obvia-
mente, nos tendremos que hacer 
con personal suficiente para la 
carga de trabajo, que será enorme 
en cuanto a los medios de impug-
nación. Muchos de los candidatos 
son expertos en derecho”, explicó 
la magistrada.

Respecto a los retos para esta 
elección, indicó que hay muchas 
cosas novedosas en este proceso 
inédito, por lo que se ayudarán de 
los criterios que ya han emitido 
la Sala Regional y la Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) con 
sus sentencias en las elecciones 
normales de gobernadora, alcal-
des y legisladores. Sin embargo, 
confían en que la experiencia y el 
profesionalismo del personal del 
TEEM ayudará a sacar adelante 
el proceso.

ALEJANDRA REYES

El Instituto Electoral del Esta-
do de México (IEEM) iniciará 
el análisis del listado de 88 va-
cantes para la elección judicial, 
para calcular el costo y solicitar 
una ampliación presupuestal, 
aunque, integrantes del Consejo 
General ofrecieron que el proce-
so será austero.

Por separado, las consejeras 
electorales Sayonara Flores Pa-
lacios y Karina Ivonne Vaquera 

Montoya confirmaron que el Le-
gislativo ya les envió la relación, 
luego de que se aprobó en la se-
sión de la Diputación Permanente 
del 20 de enero.

Flores Palacios aclaró que 
solo será cuestión de días para 
conocer el monto final del pre-

supuesto de la contienda, toda 
vez que el arranque del proceso 
democrático se estableció para el 
31 de enero.

Aclaró que, como órgano elec-
toral, han trabajado desde días 
atrás para la organización del 
ejercicio y cada una de las áreas 
deberán justificar los recursos 
que soliciten para sus actividades 
como proyectos.

“Nosotros siempre hemos gas-
tado bien los dineros, las áreas se 
ajustan al presupuesto, las áreas 
deben de justificar todas y cada 

una de las actividades y nosotros 
iremos con lo que nos determine 
la Cámara en materia de presu-
puesto”, indicó.

Flores Palacios recordó que, 
como cada año, además del re-
curso extraordinario que soli-
citen, deberán hacer el ajuste 
presupuestario calculado para 
2025, mismo que presentó una 
reducción de 158 millones de pe-
sos a lo solicitado.

La consejera electoral, Karina 
Vaquera Montoya resaltó que 
cada proceso electoral que ha or-
ganizado el IEEM ha sido bajo el 
principio de austeridad, y aclaró 
que el monto que se solicite para 
la elección judicial se hará de ma-
nera colegiada.

Recordó que la ley judicial esta-
blece que organicen el proceso en 
torno a los 18 distritos judiciales 
por lo que partirán de ello para 
la instalación de los órganos des-
concentrados así como las demás 
etapas que requerirá este ejercicio 
democrático.

“Este tema del presupues-
to es algo que apenas se está 
discutiendo, recordemos que 
recientemente, salió a la luz el 
número específico que requiere 
el Instituto, para organizar la 
elección”, apuntó.

Finalmente, la funcionaria 
electoral aclaró que dentro de las 
próximas semanas podrán crear 
nuevas comisiones electorales que 
tengan que ver con las actividades 
a desarrollarse en la contienda de 
este año.

El arranque de la organización 
de la elección judicial ocurrirá 
después de que el Congreso lo-
cal publique la convocatoria del 
mismo e inicie junto a los poderes 
Ejecutivo y Judicial, con la postu-
lación de las candidaturas.
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Pide Congreso esperar 
a la Federación para 
atención a migrantes

Promete IEEM austeridad 
para la elección judicial

ANALIZAN VACANTES PARA CALCULAR EL COSTO

La consejera Sayonara Flores aseguró que será cuestión 
de días para contar con una cifra oficial del gasto

Solicita el TEEM 400 mdp más 
para el proceso extraordinario

 Las consejeras del IEEM 
estimaron que en los próximos 
días se podría tener una cifra de 
lo que costará la elección judicial 
estatal. Foto Emilio Varela

Impugnaciones 
aumentarán 
por expertos 
en derecho

Exonera INE a 
Karina Vaquera 
por nepotismo
La consejera electoral 
Karina Ivonne Vaquera 
Montoya fue exonerada de 
la acusación de nepotismo 
interpuesta en su contra 
por el extinto partido Nueva 
Alianza (NAEM), misma que, 
consideró, formó parte de 
una persecución por alzar la 
voz y luchar por la elimina-
ción de la violencia política 
en razón de género.
El caso en cuestión refiere a 
mayo de 2024 cuando NAEM 
señaló a Vaquera Monto-
ya de imponer a su mamá 
como autoridad auxiliar 
en algunos de los órganos 
desconcentrados, por lo que 
presentó un recurso ante el 
Instituto Nacional Electoral 
(INE) para su remoción. 
Karina Vaquera indicó que 
el ataque inició luego de que 
presentó una denuncia por 
violencia política en razón 
de género en contra de la 
representación electoral de 
NAEM.
El Consejo General del INE 
tomó conocimiento del caso 
y declaró la acusación de 
NAEM como infundada y 
procedió a desecharla.
En entrevista, la consejera 
electoral indicó que con lo 
anterior queda exonerada 
del señalamiento y conside-
ró que ahora se hace justicia 
dado que no existió el su-
puesto en el que se presentó 
la acusación por nepotismo.

Gerardo García 

GERARDO GARCÍA 

El Poder Legislativo mexiquense se 
pronunció por esperar las acciones 
definitivas de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores (SRE) para aten-
der y ayudar en casos de posibles 
deportaciones masivas de conna-
cionales desde Estados Unidos.

El presidente de la Diputación 
Permanente, Maurilio Hernández 
González, fijó postura en la materia 
y enfatizó que es el gobierno federal 
el que debe definir la directriz.

Indicó que de existir mexi-
quenses afectados por las nuevas 
políticas del gobierno norteame-
ricano, podrán sumarse a la aten-
ción de los casos.

“Estamos atentos a lo que haga 
la Secretaría de Relaciones (Exte-
riores) porque vamos a esperar, 
digo, ahorita son declaraciones 
del presidente de Estados Unidos; 
vamos a esperar si se concretan en 
acciones y ya nuestro país a través 
de nuestras autoridades tomará las 
medidas pertinentes”, indicó.

Hernández González señaló que 
“en el supuesto de que hubiese de-
portaciones de mexiquenses y que 
llegaron aquí al Estado de México, 
pues ya se verán las medidas para 
darles todo el apoyo y el respaldo 
pero si es que eso sucediera”.

El legislador reconoció las accio-
nes que lleva a cabo el gobierno fe-
deral para atender la problemática 
ante la llegada de la administración 
del magnate Donald Trump.

“Son temas que están siendo 
abordados por nuestras autorida-
des federales, realmente es un tema 
que tiene que ver con la relación, 
en este caso bilateral entre dos na-
ciones, no es un asunto que corres-
ponda resolver a las autoridades 
del Estado de México”, apuntó el 
morenista.

A inicios del año, la Comisión 
de Apoyo y Atención a Personas 
Migrantes de la 62 Legislatura lo-
cal informó que las deportaciones 
se habían duplicado, al pasar de 
mil 200 a 3 mil semanales según 
datos del Instituto Nacional de 
Migración (INM).



HUGO ROBERTO ROJAS SILVA

L
A HISTORIA SUELE re-
petirse cada cierto tiempo. 
La humanidad suele tener 
memoria de corto plazo; sin 
embargo, existen fenómenos 

que no pueden abstraerse de la diná-
mica económica y social. Por siglos, 
la forma de producción de los bienes 
y servicios no tuvo en cuenta el límite 
físico de los elementos de la naturaleza 
que se pueden extraer, sin desequili-
brar su frágil sustentabilidad.

DURANTE SIGLOS SE pensó que la 
tecnología y mayor conocimiento logra-
rían sólo aspectos positivos, y que las 
condiciones naturales podrían perma-
necer intactas hasta la eternidad, sin 
embargo, ya en el siglo XVIII los fisió-
cratas plantearon que la capacidad de 
generar riqueza depende de la capaci-

dad de reponer de manera sostenible en 
el tiempo las condiciones de partida del 
capital natural (sic) en términos físicos, 
y de poner por encima de lo monetario, 
los aspectos físicos.

ESTOS PRIMEROS ESBOZOS de 
preocupación se mantendrían de 
forma marginal y aislada de las teo-
rías económicas posteriores, para la 
economía ortodoxa, la preocupación 
no pareció como evidente, si no hasta 
la segunda mitad del siglo XX, cuan-
do, ante una evidente degradación 
ambiental, algunos autores como 
Garret Hardin en su influyente texto 
La tragedia de los comunes, en 1968, y 
algunas conferencias internacionales; 
plantearon que existe un límite y había 
que tratarlo, entre ellos el informe Los 
límites del crecimiento, de 1972, y el 
posterior Informe Brundtland que se 
presentó por las Naciones Unidas en 
1987, en una versión descafeinada.

LOS HECHOS EVIDENTES, aunque 
aún cuestionables por ciertos sectores 
de la humanidad, son: 1) apropiación 
humana devastadora de la biomasa, 
2) calentamiento del planeta (cambio 
climático), 3) destrucción de la capa de 
ozono, 4) degradación de la tierra (ero-
sión, salinización y desertificación de los 
suelos), 5) pérdida acelerada de la bio-
diversidad y 6) transición poblacional, 
cambios en los patrones dominantes 
de la población”, seguro se refiere al au-
mento del porcentaje de la población ur-
bana, se agregaría, 7) sobreexplotación 
de recursos hídricos y 8) contaminación 
de cuerpos receptores de agua.

ESTOS FACTORES SON los que están 
presentando ya consecuencias devas-
tadoras en todo el mundo, y que ahora, 
se vuelven a poner en riesgo a causa 
de un negacionismo irracional, o por 
supuestas decisiones administrativas, 
de supuestas emergencias energéticas 
y de meros desacuerdos por aportacio-
nes económicas, pero que lo que está 
detrás de todo esto es la competencia 
geoeconómica entre el país más rico del 
mundo y aquellos que se desarrollan a 
pasos acelerados, como Estados Unidos 
y China, por supuesto.

EL ANUNCIO DE retirarse del acuer-
do del París y de todos los acuerdos, 
pactos o compromisos sociales que 
estén bajo el marco de las Naciones 
Unidas sobre el Cambio Climático, que 
ha formalizado el actual presidente de 
nuestro vecino del norte, rompe con la 
esperanza de que estos esfuerzos pu-
dieran poner por encima de intereses 
económicos o políticos, la preservación 
de los ecosistemas. Aunque aún exis-
tan países que sí pongan por encima 
la seguridad nacional que se logra al 
preservar sus elementos naturales, 
desgraciadamente nuestro planeta 
se ve afectado por lo que ocurra en 
lugares muy distantes a donde se pro-
ducen, por ejemplo, el derretimiento 
de los icebergs. 

EL AVANCE TECNOLÓGICO de la 
humanidad, su dominio de la natura-
leza, su inventiva, capacidad de inven-
ción y creatividad, desarrollo de las ar-
tes, después de todo esto, y al paso de 
siglos de dominio de nuestra especie 
en nuestro planeta, no son suficientes 
para evitar cuestionarnos nuestra 
inteligencia y capacidad de cuidar el 
único hogar con el que contamos hasta 
el momento.
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LA FUENTE
Tiempos difíciles para el cuidado ambiental

ALEJANDRA REYES 

Integrantes del Organismo Públi-
co Descentralizado para la pres-
tación de los servicios de Agua 
Potable, Alcantarillado y Sanea-
miento (OAPAS) de Naucalpan 
dieron a conocer que el desabasto 
de agua en el municipio se debe 
a una macrofuga del líquido en 
Huixquilucan.

Durante una reunión sosteni-
da con 14 líderes de las colonias 
afectadas,  Rafael López, servidor 
público de estudios, proyectos y 
sectorización del OAPAS; Israel 
Rocha Gerente de Operaciones 
del OAPAS, así como autoridades 
del gobierno mexiquense, los es-
pecialistas destacaron que resol-
verán la situación que ha mante-
nido al municipio en crisis hídrica. 

Anunciaron que el ayuntamien-
to seguirá enviando pipas para 
solventar los días que no habrá 
servicio y distribución de agua. 

Los funcionarios acordaron 
con los vecinos que los tanques 
de distribución serán llenados a 
través de las líneas de conducción 
a las zonas donde la presión pueda 
abastecer el líquido este miércoles 
y jueves. 

Recordaron que los servicios 
serán gratuitos para los colonos.

Los afectados solicitaron a los 
servidores públicos elaborar un 
calendario con los tandeos pro-
gramados, para mantener infor-
mados a los vecinos y saber cuán-
do se contará con el servicio. 

Debido a la nula distribución 
de agua, vecinos de diversas co-
lonias de Naucalpan bloquearon 
Periférico norte por más de siete 
horas, lo que ocasionó diversas 
afectaciones a los automovilistas.

Desabasto 
de agua en 
Naucalpan fue 
por macrofuga 
en Huixquilucan 

REDACCIÓN

La empresa Veolia, señalada por 
el ayuntamiento de Tlalnepantla 
como responsable de un desastre 
ecológico en la administración del 
relleno sanitario de Barrientos, 
informó que la administración 
municipal ordenó la suspensión 
del servicio y tomó la posesión 
del sitio desde marzo de 2019, 
fecha desde la cual la empresa no 
ha operado ningún proceso de la 
disposición final de la basura.

En días pasados el alcalde de 
Tlalnepantla, Raciel Pérez Cruz, 
señaló que iniciarán procedimien-
tos penales contra la empresa 
Veolia por el “desastre ecológico y 

omisión criminal” en el manejo de 
los residuos durante la administra-
ción 2022-2024, aunque, según la 
versión de la empresa, habría sido 
el ayuntamiento quien se encargó 
de la labor en el periodo señalado.

A través de un comunicado, la 
empresa explicó que operaron el 
relleno sanitario de Tlalnepantla 
de Baz por más 22 años sin que, 
en ese lapso, se presentara inci-
dente o irregularidad alguna en 
materia operativa, de seguridad, 
ambiental y/o sanitaria.

La empresa señala que esto fue 
así hasta “marzo de 2019, fecha 
en que el Ayuntamiento de la lo-
calidad ordenó la suspensión del 
servicio y tomó la posesión del si-
tio de disposición final e intentó 

revocar la concesión, decisiones 
del Ayuntamiento que fueron 
impugnadas judicialmente y que 
siguen en proceso legal ante los 
juzgados correspondientes”.

Informó que, durante el tiempo 
que estuvieron a cargo del relle-
no sanitario “la compañía operó 
con la respectiva Autorización 
de Impacto Ambiental con el 
número de identificación AIA 
M/60/97, contenida en el oficio 
DGPA/21201A000/N1262/97, de 
fecha 25 de noviembre de 1997, 
emitido por la entonces Dirección 
General de Planeación Ambiental 
de la Secretaría de Ecología del 
Estado de México, sin contar con 
una vigencia determinada”.

Sin embargo, según señala el 

comunicado, “posteriormente, 
la Dirección General de Ordena-
miento e Impacto Ambiental de 
la Secretaría de Medio Ambiente 
del Estado de México (DGOIA), 
le requirió en el año 2016 a Veo-
lia que presentara una nueva 
Manifestación de Impacto Am-
biental (MIA), aduciendo, sin 
fundamento, que la autorización 
había perdido su vigencia”.

Ante esta situación, Veolia in-
terpuso un juicio ante la Tercera 
Sala del Tribunal de Justicia Ad-
ministrativa del Estado de México 
(Trijaem), ubicada en Tlalnepant-
la, el cual fue resuelto a favor de 
la compañía en el sentido de que 
no se le podía solicitar una nueva 
MIA, sino únicamente el cumpli-
miento de las condicionantes es-
tablecidas en la autorización de 
impacto ambiental que estuvieran 
pendientes; a pesar de ello, la re-
solución fue “ignorada y violenta-
da por la autoridad en repetidas 
ocasiones”.

Cabe mencionar que en marzo 
de 2019, cuando se suspendió el 
servicio a la empresa Veolia fecha 
desde la cual no ha tenido relación 
con el sitio, el presidente munici-
pal de Tlalnepantla también era 
Raciel Pérez Cruz, en un primer 
periodo de tres años que concluyó 
en 2021.

ALCALDE RACIEL PÉREZ LA ACUSA DE DAÑOS ECOLÓGICOS

Empresa que operó tiradero 
de Barrientos rechaza haber 
causado desastre ambiental
Veolia asegura que condujo el relleno sanitario durante 
22 años sin incidentes y que dejó el servicio en 2019

AURA MORENO

En respuesta a las quejas de los 
comerciantes por la complejidad 
y lentitud de los trámites admi-
nistrativos, el alcalde de Toluca, 
Ricardo Moreno, anunció la im-
plementación de una plataforma 
digital que permitirá realizar to-
dos los procesos de regularización 
de manera virtual.

“La queja de los comerciantes 
es que es un calvario tener sus do-

cumentos en regla, pierden mu-
cho tiempo. Soy sensible a ello y 
les puedo decir que antes de que 
pase el cuarto mes del año los 
trámites van a ser en línea para 
que no pierdan tiempo”, afirmó 
Moreno. 

La plataforma incluirá 50 trá-
mites digitales, con lo que To-
luca ofrecerá procesos en línea 
y procedimientos relacionados 
con vistos buenos de Protección 
Civil, cursos obligatorios y otros 
requisitos normativos.

El alcalde explicó que, con la 
apertura de este sistema, se dará 
inicio a un proceso de regulariza-
ción que busca impulsar  el desa-
rrollo comercial de la ciudad, con el 
que, asegurpo, se evitarán prácticas 
de corrupción. 

Regularizarán procesos digitales para el comercio en Toluca 
 El alcalde de Toluca, 

Ricardo Moreno, dio a conocer 
que la digitalización servirá 
para ahorrar tiempo y evitar 
corrupción. Foto Emilio Varela. 



ALEJANDRA REYES

Raciel Pérez Cruz, presidente 
municipal de Tlalnepantla, jus-
tificó los despidos de trabajado-
ras del DIF, del Organismo del 
Agua, del cuerpo de Bomberos 
y de Protección Civil, porque el 
anterior gobierno tenía muy in-
flada la nómina, además de que 
tiene que ajustar salarios a po-
licías y a los propios bomberos.

Al respecto, la síndica Lorena 
Roa, pidió al alcalde que se revisé 
cada caso de despidos porque se 
están presentando casis injustifica-
dos a lo que Pérez Cruz reviró que 

los despidos han sido justificados 
y en todo momento se han preser-
vado los derechos laborales de los 
trabajadores pues se han hecho las 
liquidaciones correspondientes.

El alcalde dijo que se tiene que 
reducir al personal porque es un 
compromiso que ha hecho frente 
a la Ciudadanía, sobre todo, porque 
se tiene que absorber un incremen-
to en toda la dirección de Protec-
ción Civil y no se revisaron las con-
diciones laborales del personal en 
los últimos tres años.

Mencionó que, además, se valora 
el aumento salarial a los policías, a 
quienes tampoco se revisaron sus 
prestaciones desde hace tres años.

Raciel Pérez dijo que tiene la 
obligación de reducir el costo de la 
partida mil de sueldos y salarios, 
pues la administración pasada re-
portó el mes de diciembre con 2 mil 
100 millones de pesos en nómina.

Eso no quiere decir que eso ha-
ya sido la cantidad que se tenía en 
2023, y mencionó que, casualmen-
te en 2024, un año electoral, se te-
nía una cantidad mayor por el mes 
de mayo, mencionó.

Cuando pasó la contienda elec-
toral, dijo, el recorte de personal 
fue mayor, sobre todo, de personas 
que no se podían acreditar en su 
trabajo en la hacienda municipal.

Pérez Cruz dijo que no se puede 

seguir trabajando de esa manera, 
“estoy obligado a reducir todo el 
gasto de la partida mil de sueldos 
y salarios, aunque no es grato des-
pedir, se han preservado las presta-
ciones que la ley otorga a los traba-
jadores de confianza del gobierno 
municipal”, afirmó.

Comentó que el 31 de diciembre 
fue penoso haber encontrado, en 
una de las bases de Protección Civil, 
un saqueo desolador que se dió en 
el equipo, vehículos sin llantas, cha-
tarrizado el parque vehicular. “No 
estoy acusando a todos, solo a una 
minoría y en estos tres años jamás 
denunciaron que no habían los ma-
teriales mínimos indispensables.”

AURA MORENO

Representantes del transporte co-
lectivo preparan un estudio para 
justificar el aumento a las tarifas, 
el cual se entregará al Instituto del 
Transporte del Estado de México 
para definir el futuro de las cuotas, 
informó Odilón López Nava, dele-
gado de la Cámara Nacional del Au-
totransporte de Pasaje y Turismo 
(Canapat).

El delegado estimó que el estudio 
del aumento tarifario estará listo 
en las próximas semanas, mismo 
que será entregado a las autorida-
des correspondientes y puesto a 
disposición de la opinión pública. 

“Hemos solicitado a los trans-
portistas que presenten un análi-
sis concreto sobre el incremento. 
Coincidimos en que el escenario 

es complicado para cualquier uni-
dad económica pero es necesario 
dotar al sector de mejores condi-
ciones”, afirmó.

Los transportistas, dijo, en-
frentan diversas dificultades eco-
nómicas derivadas del constante 
incremento en el costo de insumos 
como el combustible, además de 
operar en un entorno caracteri-
zado por la falta de regulación y 
competencia desleal.

“Los transportistas de la re-
gión uno del Valle de Toluca, del 

transporte colectivo de autobu-
ses, se han sentido en la econo-
mía desplazados en los constan-
tes aumentos que ha habido en 
los insumos como el combusti-
ble, pero sobre todo con la anar-
quía con la que hoy se trabaja, 
hay vagonetas trabajando que es 
ilegal que está prohibido”.

Rechazo de activistas 

Ante la posibilidad de un aumento 
a las cuotas del transporte públi-

co, organizaciones de la sociedad 
civil como No al tarifazo y Cometa 
se han pronunciado en contra de 
la implementación, al considerar 
que el servicio es ineficiente y es 
un riesgo para la población. 

Reconoció que el malestar so-
cial está justificado y destacó que 
la mejora del transporte público 
requiere un esfuerzo conjunto en-
tre el sector y el gobierno, lo que 
incluye infraestructura adecuada 
como parabuses y espacios para 
estacionamiento.

GERARDO CARMONA

Una centena de vecinos de las 
colonias Fimesa I, II y III Seccio-
nes, así como de El Paraje, en el 
municipio de Tultitlán, acudie-
ron a la capital mexiquense para 
pedir a la gobernadora Delfina 
Gómez Álvarez que intervenga y 
evite que el Ayuntamiento conti-
núe con su intención de cambiar 
el nombre de su colonia por el 
de Cuarta Transformación y la 
nomenclatura de las calles por 
nombres de programas, acciones 
y proyectos del gobierno federal, 
además de frases características 
del expresidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Ante la imposibilidad de dialo-
gar con la presidenta municipal 
de Tultitlán, Ana María Castro 
Fernández, los vecinos decidieron 
manifestarse en Toluca y buscar la 
intervención del Gobierno estatal. 
Los manifestantes fueron acompa-
ñados por sus abogados, quienes 
llevaron un oficio solicitando que 
se permita al Instituto Electoral del 
Estado de México (IEEM) realizar 
una consulta para determinar si los 
residentes desean o no el cambio 
de nombre.

“De hecho, traemos la solicitud 
ya formal hacia la señora gober-
nadora, la maestra Delfina, con 
las firmas de prácticamente mil 
personas que acudieron a la con-
vocatoria para efectos de que se 

haga una consulta popular y no 
se cambie el nombre de la colonia, 
porque serían cinco mil familias 
afectadas, cinco mil casas que se 
verían afectadas, sobre todo por-
que no quieren que tengan ningún 
significado relacionado con algún 
partido político o con cualquier 
otro tinte político su colonia”, se-
ñaló Iván Fuentes, abogado de los 
vecinos de Fimesa.

Durante la manifestación, los 
vecinos portaron pancartas re-
chazando la medida impulsada 
por la alcaldesa y también mos-
traron inconformidad contra la 
diputada local y expresidenta 
municipal Elena García Martí-
nez, quien dio inicio al proceso de 
cambio de nombre. Asimismo, de-

nunciaron la instalación de nue-
vos letreros con nombres como 
“Revolución de las Conciencias”, 
“Parque Lago de Texcoco”, “La 
Escuela es Nuestra” y “Crédito a 
la Palabra” sin consulta previa.

A pesar del cierre de la avenida 
Sebastián Lerdo de Tejada por la 
manifestación, no se les permitió 
el ingreso de los manifestantes al 
Palacio de Gobierno y delegó a un 
representante del área de Aten-
ción Ciudadana para atender a 
los afectados en la calle, donde los 
abogados entregaron los oficios 
correspondientes.
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VECINOS DE TULTITLÁN PROTESTAN EN TOLUCA

Piden a gobernadora 
intervenir en Fimesa

 Los habitantes de la colonia 
Fimesa arrojaron frente a la 
Legislatura los letreros con los 
nombres que arrancaron de sus 
calles. Foto Especial

Los manifestantes denuncian que  
no hay posibilidad de dialogar con la  
alcaldesa Ana María Castro Fernández

Preparan transportistas 
propuesta de aumento

Justifica Tlalnepantla despidos por nómina “inflada”

Alistan cinco 
denuncias 
penales
en Los Reyes 
La Paz por 
corrupción
MIGUEL GONZÁLEZ

El Ayuntamiento de Los Reyes 
La Paz prepara prepara al menos 
cinco denuncias penales que pre-
sentará ante la Fiscalía General 
de Justicia por presuntos actos 
de corrupción que provocaron 
un quebranto de la administra-
ción municipal, las cuales dará 
a conocer durante los próximos 
días, informó la alcaldesa Martha 
Guerrero Sánchez.

La presidenta municipal infor-
mó que la denuncias se presenta-
rán además de las observaciones 
que se harán dentro del plazo de 
90 días, tras concluir el proceso 
de entrega recepción pues su ad-
ministración heredó una deuda de 
más de 700 millones de pesos de 
gobiernos anteriores.

Aunado a la deuda, la alcaldesa 
mencionó que su gobierno enfren-
ta la falta de parque vehicular, ma-
quinaria, herramientas y equipo 
de trabajo debido al saqueo que 
realizó la administración anterior.

Precisó que sólo con la Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE) 
el gobierno municipal acumula 
una deuda de más de 479 millones 
de pesos la cual, dijo, “es impaga-
ble para nuestro presupuesto”.

A los adeudos, agregó, se su-
man una serie de irregularidades 
como sabotaje, desaparición de 
vehículos, equipo y gastos sin 
justificar.

Citó, por ejemplo, que en 2022 
el Órgano Superior de Fiscaliza-
ción del Estado de México (OS-
FEM) hizo observaciones por 
143 millones de pesos tras una 
revisión de los bienes muebles y 
detectó una diferencia de 150 mi-
llones de pesos en los inmuebles 
reportados y los supervisados fí-
sicamente.

La alcaldesa hizo un llamado 
a este organismo para que, de 
manera prioritaria, lleve a cabo 
un auditoría al Ayuntamiento de 
Los Reyes La Paz.
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MIRIAM VIDAL 

Un total de 10 pantallas de 55 pul-
gadas fueron robadas de la prima-
ria Manuel Beltrán Vázquez, en la 
comunidad de Santiago Tolman del 
municipio de Otumba.

La escuela ya había padecido 
otros robos anteriormente, por lo 
que directivos y padres de familia 
interpusieron una denuncia penal 
para que se investigue el robo y tra-
tar de recuperarlas.

Los hechos se registraron el pa-
sado domingo 12 de enero, cuando 
varios sujetos ingresaron con todo 

y una camioneta hasta el patio de 
la escuela. 

Las cámaras de video captaron 
el momento en que los delincuen-
tes forzaron la entrada y en pocos 
minutos comenzaron a subir las 
pantallas al vehículo.

“Revisamos los videos y obser-
vamos que uno de los involucrados 
forzó la chapa de la entrada, otro 
abrió la puerta y el tercero era el 
conductor de la camioneta”, expli-
caron los padres de familia.

Detallaron que las pantallas ha-
bían sido adquiridas recientemente 
y se habían instalado en cada aula, 
pero les robaron una, por lo que de-

cidieron retirarlas y resguardarlas 
en el salón de cómputo.

Hasta esa aula llegaron los ladro-
nes y eso facilitó que las sustraje-
ran con mayor facilidad.

El centro educativo se encuentra 
ubicado en el centro de la comu-
nidad y aunque algunos vecinos 
notaron el movimiento, pensaron 
que se trataba de trabajadores que 
recientemente habían hecho labo-
res de impermeabilización.

Los padres exigieron mayor vi-
gilancia al alcalde Hilarion Lemus, 
pues advirtieron que los actos de-
lictivos se han incrementado en la 
región.

PADRES DE FAMILIA INTERPONEN DENUNCIA 

Roban 10 pantallas a 
escuela de Otumba
Es material de ayuda escolar que recién había sido 
adquirido; exigen mayor vigilancia en la zona

MIGUEL GONZÁLEZ 

Un grupo de sujetos armados 
mantiene atemorizados a los 
vecinos de la calle Pelicanos de 
la colonia Adolfo López Mateos, 
municipio de Chimalhuacán, 
pues luego de desalojar por la 
fuerza a una familia de escasos 
recursos el pasado diciembre, 
ahora amenazan a otras con 
despojarlas de los terrenos don-
de habitan desde hace ocho años 
y por los que pagaron entre 150 y 
250 mil pesos. 

Vecinos, quienes pidieron man-
tenerse en anonimato por temor 
a posibles represalias, relataron 
que la tarde del lunes, estos su-
jetos, identificados como Julio 
César Guzmán Buendía y Gil-
berto Vergara Mendoza, quienes 
se ostentan como dueños de los 
predios de la citada calle, llega-
ron con un grupo de golpeado-
res e intentaron desalojar a tres 
familias.

Estos hombres exigían un pago 
de cinco mil pesos a los vecinos, 
quienes se negaron a entregarles 
el dinero, pues aseguraron  que 
ya pagaron sus lotes, por lo que 
estas personas arremetieron a 

golpes contra Selene Arellanes, 
José Sandoval, Arturo Rivas y 
Ana Luisa Guerrero. 

También sometieron a un  me-
nor de 11 años y lo privaron de 
su libertad por unos minutos, 
por lo que al ver las agresiones 
un grupo de vecinos acudieron a 
apoyar y defender a las familias 
agredidas.

Al lugar arribaron elementos 
de la Secretaría de Seguridad 
del Estado de México, quienes 
ya mantenían patrullajes  en la 
zona a solicitud de autoridades 
auxiliares de la delegación de San 
Agustín Atlapulco.

Los uniformados detuvieron a 
los agresores y los trasladaron a 
la agencia del Ministerio Público, 
donde se resolverá la situación 
jurídica. 

Vecinos aseguran que los agre-
sores mantiene atemorizadas a 
las familias ya que se alcoholizan 
y lanzan balazos al aire por las 
noches, además de que inten-
taron extorsionar al dueño de 
un pequeño comercio, a quien 
le habrían exigido un pago por 
derecho de piso. 

Al respecto, el gobierno mu-
nicipal indicó que se trata de un 
conflicto entre particulares.

Sujetos armados 
siembran temor  
entre vecinos de 
Chimalhuacán 

MIRIAM VIDAL 

Ante la necesidad de reducir el nú-
mero de accidentes en motocicle-
ta, que sumaron 27 mil en 2024, 
la Secretaría de Movilidad arrancó 
en Ecatepec un programa de ca-
pacitación sobre seguridad vial a 
conductores de estos vehículos. 

La dependencia convocó, en par-
ticular, a los motociclistas de la pla-
taforma digital DIDI, ya que exis-
ten alrededor de 30 mil que operan 
en el municipio; así como a quienes 
usan el medio de transporte. 

El secretario de Movilidad, Da-
niel Sibaja, indicó que el programa 
Rumbo seguro les dará herramien-
tas a estos trabajadores para redu-
cir los riesgos de accidente, además 
que desde el pasado 7 de enero es 
obligatorio que todos los motoci-
clistas se certifiquen para obtener 
la licencia.

“Daban unos datos que nos 
deberían de espantar a todos; el 
tema de los accidentes en moto-
cicleta han comenzado a ser una 
pandemia. Para que dimensione-
mos, 16 personas fallecen a diario 
por accidente en motocicleta. En 
el Estado de México es la principal 
causa”, explicó.

Al evento en la explanada mu-
nicipal de Ecatepec asistió Arturo 
Cervantes, presidente de la Alian-
za Nacional por la Seguridad Vial 
(Anasevi).

El especialista indicó que en el 
país los hechos de tránsito son la 
segunda causa de muerte y que el 
uso de la motocicleta ha crecido 
exponencialmente.

Cifras señalan que en el año 

2000 había 300 mil motos y actual-
mente hay 6 millones que circulan 
en todo el país, lo que representa 
un incremento de  casi 2000%. 

Tonatiuh Anzures, director de 
Relaciones con Gobierno de DIDI 
México, anunció que en conjunto 
con la Universidad Autónoma de 
México (UNAM) se realizan estu-
dios para retratar la realidad de la 
motocicleta y entender mejor el 
funcionamiento de la plataforma lí-
der en reparto de comida en el país.

Los asistentes coincidieron estar 
en contra de la estigmatización de 
quienes conducen una motocicleta, 
al considerar que este es un vehí-
culo de inclusión y una alternativa 
que a muchos les da una oportuni-
dad de obtener ingresos.

La presidenta municipal de Eca-
tepec, Azucena Cisneros Coss, reco-
noció que la motocicleta se ha vuel-
to en un vehículo indispensable para 
la movilidad y fuente de trabajo.

Recordó también que estas 
medidas cumplen con la Ley de 

Movilidad del Estado de México, 
aprobada en la pasada Legislatura 
estatal, de la que ella y el secreta-
rio de Movilidad formaron parte, 
como diputados.

Respecto al programa de certifi-
cación de los conductores de moto-
cicletas, Daniel Sibaja indicó que en 
los 15 días de operación ya se han 
registrado mil 328 solicitudes, de 
las cuales 92% han sido aprobadas.

Para este proceso, opera el mó-
dulo de Cuautitlán; el jueves abrirá 
Metepec y en los próximos días se 
abrirá un tercero en Nezahualcó-
yotl, con los que se busca llegar a 
una meta de 25 mil certificaciones  
este año.

Hubo 27 mil accidentes 
de motociclistas en 2024

 Para reducir los riesgos en 
el uso de las motocicletas, en 
Ecatepec dio inicio el programa 
Rumbo seguro con el que 
buscan disminuir el número de 
accidentes en este vehículo. Foto 
Especial.

MIRIAM VIDAL 

Dos personas muertas y dos he-
ridas es el saldo de una balacera 
a una pulquería ubicada en la 
comunidad de Cuautlalpan, en el 
municipio de Texcoco.

Los hechos se registraron en el 
negocio de la calle Lienzo Charro, 
frente a la unidad habitacional La 
Ruana de la localidad.

Fuentes policiales indicaron 
que unos sujetos atacaron de 
manera directa y dispararon en 
por lo menos 10 ocasiones desde 
el exterior.

Elementos de la policía muni-
cipal, estatal y la Guardia Nacio-
nal, acordonaron el inmueble, 
donde quedaron los casquillos 
percutidos.

Vecinos relataron que la pul-
quería llevaba operando alrede-
dor de tres años, dentro de unos 
cuartos provisionales techados 
con lámina.

En las paredes rústicas del 

negocio se puede leer el anuncio 
sobre la venta del pulque y que in-
cluso se ahí se realizaban torneos 
de rayuela.

Los paramédicos confirmaron 
la muerte de una mujer, quien era 
encargada del negocio, así como 
de un hombre que se encontraba 
en el sitio.

Otros dos hombres resultaron 
heridos y fueron trasladados a 
un hospital para recibir atención 
médica.

En respuesta al ataque, la Direc-
ción de Seguridad Pública y Movi-
lidad de Texcoco, en coordinación 
con la Secretaría de Seguridad del 
Estado de México y la Guardia Na-
cional, implementaron un operati-
vo para localizar a los responsables 
del doble homicidio.

Las autoridades municipales 
informaron que la agresión pudo 
derivar de una discusión con la 
dueña del lugar, pero será la au-
toridad ministerial la encargada 
de esclarecer cómo ocurrieron 
los hechos.

Ataque a pulquería 
deja dos muertos y 
heridos en Texcoco
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Rescatar los espacios públicos es 
una tarea que demanda la colabo-
ración de todos los miembros de la 
sociedad, afirmó el artista toluque-
ño Daniel Contreras, quien trans-
formó las calles de Toluca a través 
del arte urbano. 

Con la intervención artística, pro-
pone un arte urbano que aporta a 
los muros una imagen colorida y 
con el que crea comunidad.  

Con tres lustros de historia en el 
arte, Daniel ha intervenido bardas 
de avenidas destacadas como: He-
riberto Enriquez, Tollocan, el cruce 
con Tecnológico; y avenidas como 
Plutarco González. 

Su trabajo no se limita a la rea-
lización de murales, sino a com-

partir su conocimiento a nuevas 
generaciones, por lo que imparte 
talleres formativos de arte en ins-
tituciones educativas. 

“El propósito de estos proyec-
tos es que la gente vuelva a ca-
minar su ciudad, que la sienta y 
se apropie de ella en un entorno 
menos hostil (...) Cuando le gen-
te te ve haciendo la obra es muy 
proactiva y propositiva inclusive 
hasta nos regalaban comida, nos 
preguntaban o nos ayudan”. 

Nueva obra en la Terminal 
Mercado Juárez 

Su mural más reciente se inau-
guró ayer en las inmediaciones 
de la Terminal-Mercado Juárez 
con 406 metros cuadrados. Con 
él trabajaron ocho jóvenes, inte-

BRIAN PRADO 

La talabartería, que enfrenta retos 
ante la modernidad, es una de las 
expresiones artesanales más re-
presentativas del Estado de Mé-
xico, en especial en municipios 
como Amatepec, Toluca, Coacalco 
de Berriozábal, San Mateo Atenco, 
Mexicaltzingo, Tenango del Valle, 
Tejupilco, Sultepec y Villa del Car-
bón, de acuerdo con el Instituto 
de Investigación y Fomento de las 
Artesanías del Estado de México.

La disciplina se ha heredado por 
generaciones. Combina técnicas 
tradicionales con un profundo 
conocimiento del cuero, con ella 
se crean monturas, cinturones, 
carteras, fundas y otros artículos 
que forman parte de la identidad 
cultural de la región. 

En Tenango del Valle, Pedro Var-
gas propone piezas; trabaja el cuero 
con la paciencia que solo otorgan 
los años. A sus 64 años, su destre-
za en la talabartería es innegable, 
pues asegura que el oficio requiere 
de técnica para poder realizarse.

“La talabartería no es nomás cor-
tar cuero y coser. Esto tiene su chis-
te. Cada material es diferente, hay 
pieles más gruesas, más duras, y 
cada una se trabaja con distinta he-
rramienta. A veces uno está horas 
nomás suavizando la piel, porque si 
queda muy tiesa, se rompe cuando 
la doblas. Y la costura, ¡no se diga! 
Eso lo tienes que hacer con pacien-
cia, porque un punto mal dado y la 
pieza se te viene abajo”, señaló.

Reconoció que, con los cambios 
tecnológicos y las novedades, la 
demanda de productos ha cambia-
do; pues, con la competencia de 
productos industriales, la venta 
de productos realizados con esta 
técnica ha cambiado y ello mer-
ma no solo en los ánimos de los 
artesanos, sino en los ingresos 
económicos. Lo que más le due-
le, dice, es que la gente no valore 
el esfuerzo detrás de cada pieza.  

“La gente quiere que les hagas un 
cinturón a cien pesos, pero nomás 
la piel te sale en ochenta. ¡Ah!, pe-
ro te dicen que en el mercado los 
dan más baratos, y sí, pero son de 
puro cartón forrado con plástico. 
No entienden que esto es cuero 
de verdad, trabajado a mano, que 
dura años. Luego vienen los que 
regatean, yo les digo Si fuera su 
trabajo, ¿a poco les gustaría que les 
pagaran menos? Y ya no me dicen 
nada”, indicó.

Lo que más preocupa al maestro 
talabartero no es solo el regateo, si-
no la falta de jóvenes interesados 
en aprender. Sus hijos han tomado 
otros caminos y los jóvenes prefie-
ren migrar a  buscar empleos en 
fábricas, donde el pago es seguro, 
según señala.  

“Yo le he dicho a mis hijos que 
aprendan, aunque sea para que 
no se pierda, pero no quieren. Me 
dicen que es mucho trabajo y que 
casi no deja dinero. Y sí, es difícil, 
pero también tiene su recompen-
sa. No hay mejor satisfacción que 
ver una montura bien hecha, un 
cinturón que se va a heredar, una 
cartera que va a durar años. Pero 
eso los jóvenes ya no lo ven, ellos 
quieren dinero rápido, no quieren 
batallar”, concluyó.

Talabartería: tradición artesanal 
en riesgo frente a la modernidad 

grantes del Instituto Municipal 
de la Juventud, así como algunos 
artistas independientes. 

La más reciente muestra de 
talento le llevó alrededor de seis 
meses de trabajo, con el objetivo 
de ofrecer otra imagen visual a 
los espacios urbanos más dete-
riorados y retomar la historia del 
lugar, con elementos modernos y 
tradicionales. 

La obra aborda temas como la 
transformación del transporte en 
Toluca, elementos de la identidad 
local, productos tradicionales, as-
pectos de los grupos originarios y 
modernos de la región. 

“No solo se trata de poner color 
en el espacio, sino de escuchar a 
quienes lo transitan, explorar sus 
pensamientos y sumar sus voces 
al proyecto”, explicó Daniel Con-
treras durante la inauguración de 
la obra.

Señaló que existen estigmas en 
torno al arte urbano. A menudo 
se le considera una actividad de 
ocio sin valor, lo que invisibiliza su 
impacto social y cultural; por ello, 
estos trabajos no solo embellecen 
las calles, también refuerza la 
identidad local, fomenta el diálogo 
social y promueve oportunidades 
para la juventud.

Otorga la ASF nivel de alto 
desempeño a la UAEMéx, 
por tercer año consecutivo

REDACCIÓN 

La aplicación de una política orien-
tada a eficientar el gasto y mante-
ner salud financiera sostiene a la 
Universidad Autónoma del Estado 
de México (UAEMéx) como una de 
las instituciones educativas con 
cero observaciones en las últimas 
auditorías integrales realizadas por 
la Auditoría Superior de la Fede-
ración (ASF), lo que le permitirá 
afrontar los retos económicos y 
educativos en este 2025.  

La Administración Universita-
ria 2021-2025, encabezada por 
el rector Carlos Eduardo Barrera 
Díaz, redujo sus pasivos en 88.6%, 
se mantiene al corriente en sus 
contribuciones y obligaciones 
fiscales. Ante este panorama de 
saneamiento financiero y transpa-
rencia en la aplicación de recur-
sos, la ASF reportó cero observa-
ciones económicas a la UAEMéx 
y por tercer año consecutivo le 
otorgó un nivel de desempeño alto 
con una calificación de 97 puntos, 
lo que representa la más alta en la 
historia de la universidad.

Producto de ello, por prime-
ra vez en su historia, la máxima 
casa de estudios mexiquense 
anunció la aplicación de un 
descuento del 10% en sus cuo-

tas escolares, en beneficio de 
más de 95 mil estudiantes de la 
Escuela Preparatoria y estudios 
profesionales. 

Además, al contar con una ad-
ministración honesta y eficiente 
se liquidó la deuda de más de 420 
millones de pesos que tenía con 
el Instituto de Seguridad Social 
del Estado de México y Munici-
pios (ISSEMyM), a través de tres 
aportaciones extraordinarias:  en 
diciembre de 2021 pagó 187.9 millo-
nes de pesos, en diciembre de 2022 
fueron 75.3 millones de pesos y en 
diciembre de 2023 de fueron 48.8 
millones de pesos. 

Estas acciones han permitido a la 
Autónoma mexiquense adquirir 13 
unidades más de Potrobús, que be-
nefician a 12 mil estudiantes al día 
de manera gratuita al día. Además, 
en los últimos cuatro años, se ha in-
crementado el acervo bibliográfico, 
al pasar de 200 mil libros electróni-
cos en 2021 a medio millón de libros 
en 2025, los cuales están accesibles 
para consulta y descarga para toda 
la comunidad universitaria.

 Con los resultados 
administrativos obtenidos, la 
UAEMéx ofrecerá descuentos 
a los estudiantes en el pago de 
colegiaturas. Foto Especial.

 Daniel Contreras es un artista 
urbano que ha intervenido, por 15 
años, diversos espacios públicos 
de la capital mexiquense. Foto 
Aura Moreno

Rescatan espacios 
públicos con arte

 La talabartería se utiliza para 
fabricar objetos como carteras, 
cinturones, sillas de montar, 
albardas y aparejos. Foto 
Especial. 



¿No entiende 
la alcaldesa 
de Tultitlán 

cuánto daña 
a su 

movimiento 
con esta 

nomenclatura 
grotesca?
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Ladrones se llevan 
pantallas de escuela
● Robaron 10 de la 
primaria Manuel Beltrán, 
en Santiago Tolman, 
Otumba

● El material recién se 
había adquirido para el 
apoyo en la enseñanza
de los infantes

● Padres de familia  exigen 
al gobierno municipal
 mayor vigilancia policiaca 
en la zona

MIRIAM VIDAL/ P.6

REDACCIÓN/ P. 4

Empresa  
de basurero 
rechaza 
acusaciones

Transportistas  
preparan 
propuesta para 
aumento  de tarifas

● Tlalnepantla es 
responsable de 
descuidos en 
Barrientos

● De acuerdo con la Cámara 
Nacional del Autotransporte 
de Pasaje y Turismo (Canapat), 
representantes del transporte 
colectivo preparan un estudio 
para justificar el aumento a 
las tarifas, que se entregará al 
Instituto del Transporte estatal 
para definir el futuro de las 
cuotas. Organizaciones civiles 
se pronunciaron en contra de 
la propuesta. Argumentan que 
el transporte público deberá 
mejorar. Además, consideran 
que el servicio es ineficiente y 
riesgoso para la población.   
Aura Moreno / P. 5

▲ El ayuntamiento de la capital mexiquense inauguró el mural 
Toluca en movimiento y progreso, que celebra la transformación de 
la ciudad. En la obra, destacan elementos de identidad del municipio 
como productos tradicionales, pueblos originarios y modernos de 

la zona. Se distinguen figuras emblemáticas como El hombre sol, de 
Leopoldo Flores, la primera terminal de autobuses, aves y flores que 
se vendían en el Mercado Juárez. Es parte del rescate a espacios 
públicos a través del arte.  Foto. Emilio Varela  AURA MORENO. /P.7

● Fue el municipio 
quien ordenó la 
suspensión del 
servicio en 2019 
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